

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



**"Resultados legislativos:  
Vía Rápida para 4x3, y  
primeras extradicciones  
de nacionales"**

**Bitácora de Observación (10 de la  
bitácora) - 2025  
(16 de junio - 30 de junio)**

Emanuel Segura Salas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Skolyn Rojas González, Carolina Núñez Piedra, Esteban Vargas Campos, Nazareth Rodríguez Miranda y Tanisha Grant Jiménez.

### **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

Lic. Alejandro Molina Ramírez

### **Investigadora principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

### **Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## Vía Rápida Proyecto de Ley Jornadas 4x3

En sesiones extraordinarias, 42 diputaciones aprobaron el procedimiento abreviado (vía rápida), al Expediente 24290: Establecimiento de jornadas laborales excepcionales para casos determinados que sean excepcionales y muy calificados, también conocido como “Jornadas 4x3”. Para conseguir la mayoría calificada, la bancada de Liberación Nacional propuso un texto sustitutivo, donde el principal cambio que proponen es que en las empresas los trabajadores voten anónimamente la aplicación o no de las jornadas excepcionales. A raíz de esto, las fracciones legislativas a excepción de dos diputados de Liberación Nacional y el Frente Amplio votaron a favor que se discuta el proyecto de ley y sus mociones en el mes de julio.

## Vía Rápida Proyecto de Ley Jornadas 4x3

La aprobación de esta vía rápida generó una fuerte oleada de reacciones negativas en redes sociales. La mayoría de los comentarios reflejan un profundo malestar por lo que muchos consideran una decisión tomada sin una comprensión real de las condiciones laborales que enfrentan miles de personas en el país. Muchos de los usuarios manifestaron que los diputados y diputadas que impulsan esta iniciativa lo hacen desde una posición de privilegio, alejados de las experiencias cotidianas de quienes ya enfrentan extensas jornadas de trabajo, muchas veces en condiciones desiguales y sin garantías suficientes.

## Vía Rápida Proyecto de Ley Jornadas 4x3

Por otro lado, una parte importante de los comentarios resaltan el rechazo hacia el Partido Liberación Nacional, especialmente por el apoyo del candidato presidencial, Álvaro Ramos, que fue una pieza esencial para que la vía rápida fuera aprobada en la corriente legislativa. En redes sociales estallaron los comentarios de la juventud liberacionista expresando “una gran desilusión” ante el apoyo del candidato a la jornada de 12 horas. Diversas voces señalan que esta medida no solo representa un retroceso en derechos laborales, sino que ignora los riesgos asociados al agotamiento, la reducción del tiempo para el cuidado familiar y la afectación de la calidad de vida.

## Vía Rápida Proyecto de Ley Jornadas 4x3

Muchas cuentas reafirman que quienes se verán directamente afectadas, son las personas con labores de cuidado, trabajos domésticos, estudiantes y trabajadores que realizan un largo recorrido a su trabajo, destacando además que estas jornadas no garantizan el acceso a un salario más estable o mejores condiciones laborales.

El ambiente en redes sociales evidencia un rechazo generalizado, acompañado de un llamado a que los legisladores escuchen y representen realmente a quienes se verán directamente afectados por este tipo de reformas.

## Proceso de extradición Celso Gamboa

La noticia sobre la detención y proceso de extradición del exmagistrado y exministro de Seguridad Celso Gamboa, requerido por Estados Unidos por presuntos vínculos con estructuras de narcotráfico internacional, generó una amplia conversación en redes sociales durante la última quincena. El caso adquirió especial relevancia por tratarse de la primera extradición de una persona costarricense luego de la reforma constitucional aprobada en mayo de 2025. Lo anterior desató una oleada de comentarios que combinan indignación, desconfianza y escepticismo.

## Proceso de extradición Celso Gamboa

La discusión también estuvo marcada por una narrativa de frustración generalizada ante lo que algunas cuentas llamaron un “narcoestado”. Se compartieron opiniones que ven el caso de Gamboa como “la punta del iceberg” de una red de vínculos entre crimen organizado y actores políticos, más allá de una figura individual. Aunque algunos sectores valoraron positivamente la posibilidad de que Estados Unidos avance con una investigación más rigurosa, también hubo comentarios que señalaron que esto pone en evidencia la debilidad institucional del país.

## Proceso de extradición Celso Gamboa

La discusión digital también mostró cierta polarización. Por un lado, usuarios afines al oficialismo compartieron el caso como una muestra del compromiso del Poder Ejecutivo en la lucha contra el narcotráfico, aunque sin adjudicarle directamente la captura. Por otro lado, sectores opositores aprovecharon la coyuntura para denunciar una crisis de legitimidad institucional más amplia, cuestionando tanto al Gobierno actual como a partidos tradicionales por haber sostenido estructuras permisivas con el crimen organizado.

## Proceso de extradición Celso Gamboa

Con lo anterior se refleja un creciente malestar ciudadano ante los límites del Estado para enfrentar fenómenos complejos como el narcotráfico, especialmente cuando involucran figuras públicas de alto perfil. La extradición de Gamboa es leída como un hecho histórico, pero también como un síntoma de una institucionalidad en crisis, incapaz de brindar justicia con autonomía y eficacia.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

(1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>

(3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217

(1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)

(2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023